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Гласные и согласные в корне

Гласные Согласные

проверяемые непроверяемые непроверяемыепроверяемые

Проверяем 

ударной позицией

(извинение -

повинный)

Обращаемся к 

словарю, 

запоминаем

(интеллигент)

Обращаемся к 

словарю, 

запоминаем

(пьеса)
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Проверяем позицией

перед гласным

(прорубь -прорубить,

скользкий –скользить,

сердце –сердечко)



Буква щ и сочетания согласных шч, жч, сч, стч, зч, здч

анализируем состав слова

пишется, когда оно 

целиком относится

или к корню или к 

суффиксу  

(щетка, щука,

дощатый, погонщик)

пишется на стыке 

приставки и корня, 

когда с относится к 

приставке, а ч к

корню 

(счесть, бесчестный, 

исчерпать, чересчур)

пишутся 1)на стыке корня

и суффикса, если суффикс 

начинается с ч и этому звуку

предшествуют согласные

ш, ж, с, д, ст, зд (перевозчик)

2)в основах, оканчивающихся 

на шк, жк, ск, зк, стк, здк, или 

при замене суффикса вместо

к в этих сочетаниях 

появляется ч (резче)



Следует различать сочетания

• Перед суффиксом -н- или 
другими суффиксами, 
начинающимися на н, на 
месте корневых к,ц,ч 
(скворец –скворечник, 
лоток- лоточник, яйцо-
яичница) Исключения: 
двурушник, рушник, 
раешник, городошник.

• В женских  отчествах  на –
ична (Мария Саввична)

• В словах, образованных от 
основ на х (суматоха-
суматошный, ухо – наушник)

• В словах с суффиксом –шн-, 
образованных от наречий
(сегодня – сегодняшний, зря –
зряшный)

• В немногочисленных словах, 
образованных от несклоняемых 
существительных ( кино –
киношный, домино –
доминошник)



Чередующиеся гласные в корне

Правописание 

гласной зависит

А О Исключения

от ударения Под ударением

-гар-/-гор-

-клан-/-клон-

-твар-/-твор-

-зар-/-зор-

Без ударения

-гор-

-клон-

-твор-

Но: -зар-

пригарь

утварь

зоревать

от последующих: 

буквы, сочетания 

букв, суффикса 

-а-

-раст-

-ращ-

-лага-

-скака-

-каса-

-рос-

-лож-

-скоч-

-кос-

росток, Ростов, 

ростовщик, 

Ростислав, 

отрасль

полог

скачок, скачу, 

скачи (но: заскочу 

на минуту)

от значения слова -равн-

(одинаковый, 

равный)

-мак-(погружать в 

жидкость)

-плав-(поплавок, 

выплавка и др.)

-ровн-(гладкий, 

ровный)

-мок- (впитывать 

жидкость)

-плов-(пловец, 

пловчиха)

равнина, 

равняйсь, 

поровну, уровень 



Чередующиеся гласные в корне

Правописание 

гласной зависит

Е И Исключения

от –а-

-бер-

-пер-

-дер-

-тер-

-мер-

-жег-

-стел-

-блест-

-чет-

-бир-

-пир-

-дир-

-тир-

-мир-

-жиг-

-стил-

-блист-

-чит-

сочетать

сочетание

Примеры:                   соберу – собирать

выжегший - выжигать



Гласные после шипящих и ц

Буквы о или ѐ после шипящих под ударением

Часть слова Ё О

Корень Есть однокоренное слово 

с четко слышимым Е

Шѐпот- шепчет

Нет однокоренного слова 

с четко слышимым Е

Шорох – (- )

Суффикс Глаголы, причастия, 

отглагольные 

существительные и 

прилаг., существ. с 

суффиксом –ѐр

Размежѐвывать, 

размежѐванный, 

размежѐван, тушѐнка, 

тушѐный, стажѐр

Существительные, 

прилагательные, наречия

девчонка

холщовый

горячо

Окончание Глаголы

стережѐт

Существительные, 

прилагательные

плечо, плечом, чужого



Разделительные Ъ и Ь

Букв

ы

Правила Примеры

Ъ приставок на согласный

приставок иноязычного 

происхождения   на согласный   

ад-, ин-, кон-, контр-, пан-, суб-,

транс-, фельд- и др.

числительных  двух-

трех –

четырех-

В иностранных словах: бульон, батальон, компаньон, 

сеньор, бельэтаж и др.

объединение

адъютант

двухъярусны

й

Ь

В корнях, суффиксах и окончаниях 

вьюга

лисьи

соловьиный



Употребление Ь при обозначении на письме мягкости 

согласных

Ь

пишется не пишется

В конце слова В середине слова Внутри 

сочетаний 

Между двумя 

мягкими л

•после любого 

мягкого согласного 

(уголь, фонарь)

•после мягкого л, 

стоящего перед любым 

согласным (больной, 

сельдь)

•после мягкого 

согласного, стоящего 

перед твердым 

согласным  (Кузьма, 

меньше)

•между двумя мягкими 

согласными в том 

случае, если при 

изменении слова 

второй согласный 

становится твердым, а 

первый остается 

мягким (в просьбе –

просьба, о борьбе-

борьба)

•чк

•чн

•нч

•нщ

•рщ

•рч

(речной, 

каменщик)

иллюзия



Приставки ПРЕ- и ПРИ-

Приставки Значения Примеры

При-

1)пространственная близость, смежность

2)прибавление, приближение, 

присоединение

3)неполнота действия

4)доведение действия до конца, до 

определенного результата

5)совершение действия в собственных 

интересах, усиленное проявление действия

6)сопутствующее действие

приморский, прибрежный, 

Приамурье

приклонить, пригнать, 

привязать, привести  

привянуть, приоткрыть

прикончить, придумать

приглядеться, 

прикарманить, приманить

припевать, присвистывать

Пре- 1) Значение предельной степени 

действия, превосходящего какую-либо 

меру, или высшей степени качества

2) Значение приставки пере-

превозносить, преуспеть, 

премилый, преувеличивать

преградить, прекратить, 

прекословить, предание



Согласные на конце приставок

Приставки Правила Примеры

на -з- русскоязычные – перед 

звонкими согласными

иноязычные – перед 

гласными

Безвкусный

дизассоциация

на -с- русскоязычные –перед 

глухими согласными

иноязычные – перед 

согласными

Бескультурный

дисбаланс

на другие согласные пишутся всегда одинаково сделать  (нет з- )

отметить (нет од-)

надписать (нет нат-)

подчеркнуть (нет пот-)

предписание(нет прет-)

обставить (нет оп-) 

В приставках раз-(рас-) и роз-(рос-) без ударения пишется А: развалиться – розвальни,

расписание - роспись



Трудные случаи

написания З, С

В слове рассориться пишутся две сс,

т.к.для русского языка сочетание трех 

одинаковых согласных не свойственно 

Слова разевать, разинуть, разорить

в современном языке непроизводные 

(приставка не вычленяется), поэтому

пишется одна з

В словах расчет, расчетливый

пишется с, т.к. приставка

прибавляется к корню –чет-(ср.:

вычет, нечет, учет)

Слово бессчетный образовано от

слова счет.

В слове рассчитать приставка рас-

прибавляется к корню –счит-

В словах исчезать, чересчур пишется 

с, т.к. исторически они образованы

от корней чезати (пропадать) и чур 

(грань, предел)

В первой части сложных слов конечная 

согласная з не изменяется, т.к. подобные

слова образованы по способу слияния:

близсидящий, близстоящий, из-под; но 

исподлобья, исподнизу, исподтишка 

пишутся через с, т.к. здесь ис- -приставка



-Н- и –НН- в отглагольных прилагательных и 

причастиях
Правила Примеры Исключения

-Н-

Нет приставки

(кроме НЕ-)

Нет зависимых слов

крашеный

некрашеный

крашеный пол

Нежданный, негаданный, 

невиданный, неслыханный, 

нечаянный, желанный, 

священный, медленный, 

считанный, деланный, 

обещанный

-НН-

1. Есть приставка (кроме 

НЕ-)

2. Есть зависимые слова

3. Есть суффикс –ОВА-(-

ЕВА-)

4. Образовано от 

глагола соверш. вида 

(без приставки) 

покрашенный

крашенный 

накануне пол

балованный

корчеванный

купленный

смышленый

названый (брат)

посаженый (отец)

кованый

жеваный

клеваный

Раненый (но: израненный, 

раненный в руку)



Сложные слова с соединительной гласной

После основы на твердый

согласный (кроме ш,ж,ц):

атомоход, волнорез, 

рыболовный 

После основ на мягкий 

согласный, а также на ж,ш,ц

и на гласный: 

большеглазый, змеевидный,

птицелов, огнемет

1. В некоторых сложных словах после основы на мягкий согласный

пишется о (параллельно со словами, в которых после этой же

основы по правилу пишется е): дальнобойный (дальнеструйный), 

косторезный, костоправ (костедробильный),кровоизлияние, 

кровосос, кровообращение, кровопускание (кроветворный,

кровеносный), песнопение (песнетворчество),шерстопрядильный 

(шерстезаготовительный)

2. В словах газификация, газифицировать, электрификация, 

электрифицировать, центрифуга пишется и. Эти слова не являются

сложными.



Сложные слова без соединительной гласной

Слитно Через дефис

1) Пишутся слова, первая часть 

которых – слово в исходной 

форме: времяисчисление, 

семяпочка;

2) слова, образованные в результате 

слияния словосочетания: 

сумасшедший, умалишенный, 

впередсмотрящий;

3) слова, первой частью которых 

является количественное 

числительное в форме род. п.: 

пятидневный, семицветик;

4) Слова с корнем пол- , если второе 

слово начинается не с гласной, л

или оно не имя собственное: 

полмесяца, полкниги;

5) Слова с корнем полу-: 

полуоборот, полудикарь

6) Сущ. и прил., начинающиеся с 

элементов: авиа-, авто-, агро-, библио-, 

био-, вело-, гелио-, гидро-, гомо-, графо-, 

зоо-, кино-, лже-, лито-, макро-, микро-, 

метео-, мото-, мульти-, нео-, палео-, поли-

, псевдо-, радио-, теле-, термо-, стерео-, 

фото-, фоно-, экзо-, электро-. 

Сложные слова с корнем пол-

1) если второе слово начинается с 

гласной: пол-окна, пол-аллеи

2) Второе слово начинается с согласной

л: пол-листа, пол-лета

3) Второе слово – имя собственное: пол-

Европы, пол-Калуги



Запомните!

Числительные девяносто и сто входят

в состав сложных слов в именительном

падеже: стодневный, девяностолетний

Числительные один, тысяча, миллион,

миллиард соединяются со второй 

частью слова с помощью соед гл.о и е:

однодневный, тысячелетие Слово поллитровка пишется слитно, т.к.

это существительное произведено от 

прилагательного полулитровая
Слова сороконожка, сорокопут, 

сорокоуст имеют соед гл. о. В других

производных словах числительное сорок

употребляется в форме род. п.: 

сорокалетие, сорокаградусный
Пол- пишется раздельно , если между 

корнем пол- и вторым словом стоит 

прилагательное или местоимение: 

пол следующего дня, пол моей книгиЧислительные два, три в составе сложных 

слов имеют формы двух-, трех-, дву-, 

три-, тре-: двухдневный, трезубец, 

трилистник, двуногий

Числительное четверть при образовании 

сложных слов употребляется в форме

им. п. и пишется слитно: четвертьфинал, 

четвертьгодовой



Гласные в безударных окончаниях глаголов I и II 

спряжения

Лицо I спряжение II спряжение

окончания примеры окончания примеры

1 – я

2 – ты

3 – он

она

оно

1 – мы

2 – вы

3 - они

-у, -ю

-ешь

-ет

-ем

-ете

-ут, -ют

бормочу

бормочешь

бормочет

бормочем

бормочете

бормочут

-у, -ю

-ишь

-ит

-им

-ите

-ат, -ят

клею

клеишь

клеит

клеим

клеите

клеят

Правила

К I спряжению относятся:

-все глаголы, кроме тех которые 

относятся ко II спряжению

- брить, стелить, зиждиться 

Ко II спряжению относятся:

-глаголы на –ить

- гнать, держать, слышать, 

дышать,

- терпеть, вертеть, обидеть, 

зависеть, ненавидеть, видеть и 

смотреть 



Различение НЕ и НИ

НЕ
Отрицательное значение

Я это не рисовал.

В предложениях с 

вопросительной или 

восклицательной интонацией

Чем не жених?

При двойном отрицании

Не мог не знать. Нельзя не 

вспомнить.

В сочетаниях НЕ КТО 

иной(другой), КАК…, НЕ ЧТО 

иное(другое), КАК…

Документ должен подписать не

кто иной, как сам заявитель.

В сочетаниях не раз (=много раз), 

не один (=с кем-то) и др.

Я не раз бывал в лесу.

В устойчивых сочетаниях: как ни в 

чем не бывало и др.

НИ
Утвердительное (усилит.) 

значение в придаточных 

предложениях с уступительным 

оттенком

Что бы я ни рисовал, у меня все 

получалось.

Союз НИ-НИ можно опустить или 

заменить И, ДАЖЕ

Ни беды, ни унижения не 

сломили его. 

В сочетаниях НИКТО  иной…, 

НИЧТО иное…

Никто иной не справился бы с 

этим заданием.

В сочетаниях ни разу, ни один

(=никогда, никто)

Я ни разу не был в лесу.

В устойчивых сочетаниях: во что 

бы то ни стало, ни рыба ни 

мясо, откуда ни возьмись и др.



Слитное написание слов с НЕ

Части речи Правила Примеры

Существительные

Прилагательные

Наречия

Глаголы

Причастия

Деепричастия

Без НЕ не употребляются

невежа

нелепый

нелепо

негодовать

негодующий

негодуя

Существительные

Прилагательные

Наречия на –о,-е

Можно заменить синонимом без 

НЕ

Неправда (ложь)

Немаленький (большой)

Неплохо (хорошо)

Полные причастия Если нет зависимых слов Неотправленное письмо

Прилагательные и 

причастия на -мый

Даже если есть зависимые 

слова (кроме слов в твор. пад.)

Невидимые в телескоп звезды 

(но: не видимый глазом микроб)

Глаголы, краткие прич., 

деепричастия с недо-

Приставка имеет значение 

неполноты действия

Недостает знаний

Неопред. мест., отриц. 

мест. и наречия (с не-, ни-

Отрицательные мест. без 

предлога

Некто, некого, никого

Некогда, никогда

Наречия меры и степени 

+ прил, нареч., прич.

Усилитель имеет значение 

степени качества (=очень)

Весьма неинтересный, слишком 

неинтересно, совершенно 

непродуманный

Производные предлоги Несмотря на

Невзирая на

Несмотря на усталость , мы 

двинулись в путь.



Раздельное написание слов с НЕ

Части речи Правила Примеры

Глаголы

Деепричастия

Краткие причастия

Некоторые краткие прилагательные

Прилагательные и наречия в сравнительной степени

Не бояться

Не боясь

Не закрыто

Не рад, не готов, не должен

Не лучше

Существительные

Прилагательные

Наречия на –о, -е

Причастия

Если в предложении есть или 

подразумевается 

противопоставление

Не удача, а знания помогли ему. 

Роман не опубликованный, а в 

рукописи.

Дома не каменные.

Полные причастия Если есть зависимые слова Пока не отправленное письмо.

Отрицательные местоимения С предлогом Не с кем

Ни с кем

Отнюдь не, далеко не, вовсе не, 

ничуть не и др. усилители с ни-

+ существ., прилаг., наречия, 

прич.

Усиление отрицания Отнюдь                 правда

Далеко                  интересная

Вовсе                    интересно

Ничуть                   продуманное

Наречия Не на –о, -е;

употребляются в роли 

сказуемых

Не всерьез, не замужем, не 

шутя, не спеша (но: нехотя, 

немедля), не надо, не нужно, не 

жаль, не пора



Знаки препинания в бессоюзном сложном предложении

Схемы Между 

частями 

можно 

вставить

Примеры

, .

перечисление

и Грачи улетели, лес обнажился, поля 

опустели.

, ; ,  .

перечисление

и Прыгают, чирикают, возятся воробьи; закрыв 

глаза, урчат медовыми голосами голуби.

: причина .

: пояснение .

: дополнение .

потому что

а именно

что

увидел, что

Я доверяю любящим: они великодушны.

Произошло событие, похожее на чудо: куст 

шиповника зацвел в сентябре.

Слышу: внизу заиграли что-то из «Фауста».

Наклонился: лежит монетка.

- .

противопоставление

- .

быстрая смена событий

время, условие - .

- следствие .

- сравнение  .

а

-

когда, если

так что

словно, 

будто

Ввысь взлетает сокол – жмется уж к земле.

Сыр выпал – с ним была плутовка такова.

Лес рубят – щепки летят.

Снег долго не выпадал – на санках начали 

ездить только в декабре.

Молвит слово – соловей поет.



Знаки препинания в сложноподчиненном предложении.

Придаточное предложение 

отделяется от главного запятой

или выделяется запятыми, если

стоит внутри главного
Кто не сеет, тот не жнет.

Деревня, где скучал Евгений, была 

прелестный уголок.

При составном союзе запятая 

ставится один раз в зависимости

от смысла. В начале предложения

части сост. союза запятой не 

разделяются
Он не пришел на тренировку, потому 

что заболел. Он не пришел на 

тренировку потому, что заболел.

Несмотря на то что идет дождь, на

улице тепло.

Запятая не ставится:

•при однородных придаточных с сочинительным союзом

•если придаточное предложение состоит из одного слова

•если перед подчинительным союзом есть сочинительный союз или НЕ
Я помню, что мы бежали пол лесу и что над нами свистели пули.

Мы вернемся, но не знаем когда.

Не сказал он и где будет жить.

Я пришел не когда вы просили, а когда смог.



Знаки препинания в сложносочиненном предложении

если части ССП 

соединены сочинительными

союзами (Хлынули потоки 

дождя, и запрыгал угловатый 

град.)

Если части ССП значительно

распространены (Наступает

декабрь; и окрестность,

охваченная снежным саваном, 

тихо цепенеет.)

Во второй части резкое 

противопоставление или

быстрая смена событий

(Я спешу туда – а там 

уже весь город.)

Части ССП (с соединительными и разделительными союзами) не разделяется 

знаками при наличии:

•общего второстепенного члена

•общего вводного слова

•общего придаточного предложения

•общей поясняемой части

•вопросительной или восклицательной интонации



Обособление обстоятельств

Обособляются в любом месте 

предложения обстоятельства, 

выраженные:

Примеры

1) деепричастными оборотами, 

кроме фразеологических

Я плавал, борясь с волнами.

Он бежал сломя голову.

2) одиночными деепричастиями, 

кроме: 

а) перешедших в наречия, 

б) тесно связанных со сказуемым 

Искупавшись, чувствуешь прилив 

сил.

Мы шли не спеша.

Листва берез висит не 

шелохнувшись.

3) существительными с предлогами 

несмотря на, невзирая на

(обстоятельства с предлогами 

благодаря, согласно, вопреки 

обычно обособляются с целью 

усиления, если стоят перед 

сказуемым)

Город, несмотря на позднее время, 

был на ногах.

Благодаря плотным  занавескам, в 

комнате было темно.



Обособление согласованных определений и приложений

Случаи обособления Примеры

1. Стоят после определяемого слова По дороге, ведущей к садам, тянулись 

скрипучие арбы. Могучий лев, гроза 

лесов, лишился сил.

2. В любом месте предложения, если:

А) относятся к личному местоимению

Б) имеют дополнительное 

обстоятельственное (причинное или 

уступительное) значение

В) оторваны от определяемого слова

Меня, мокрого до последней нитки, 

сняли с лошади. Мне жалко ее, 

бедняжку.

Оглушенный тяжким гулом, Теркин 

никнет головой. Большой любитель 

литературы, отец имел хорошую 

библиотеку.

Каштанка потянулась, зевнула и, 

сердитая и угрюмая, прошлась по 

комнате.

3. Приложения могут выделяться тире 

при наличии у них пояснительного 

значения (можно вставить а именно)

Некоторые рыбы – макрель, чирус и 

паламида – уходят в море.

4. Уточняющие приложения при наличии 

слов то есть, или, даже, например, в 

особенности, по прозванию, по имени, в 

том числе, да и, главным образом, и 

притом

Всякая птичка, даже воробей, 

привлекала мое внимание.



Пунктуация при однородных членах предложения

Ставится запятая Схемы Примеры

При отсутствии союза , С Онегиным он 

вспоминает проказы, 

шутки прошлых лет.

Перед повторяющимися 

союзами

и…и

да…да

ни…ни

или…или

то…то и др.

и , и , и 

, и , и 

и , и 

Не хотелось ни есть, ни 

пить, ни говорить. 

Перед противительными 

союзами

,     а     

но

да

однако

зато  

Ребенок был резов, но 

мил.

Перед второй частью 

двойных союзов

как , так и 

если не , то 

не так , как и др.

Этот метод лечения 

известен как в России, 

так и за рубежом.



Вводные слова и словосочетания

ГРУППЫ ВВОДНЫХ СЛОВ.

1. вводные слова, выражающие чувства говорящего в связи со сказанным: к счастью, к 
несчастью, к сожалению, к досаде, к ужасу, на беду, чего доброго…
2. вводные слова, выражающие оценку говорящим степени достоверности того, что он 
сказал: конечно, несомненно, разумеется, бесспорно, очевидно, безусловно, наверное, 
возможно, верно, может быть, должно быть, кажется, по всей видимости, по-видимому, 
по существу, по сути, думаю… Эта группа вводных слов наиболее многочисленна.
3. вводные слова, указывающие на последовательность излагаемых мыслей и их связь 
между собой: во-первых, итак, следовательно, в общем, значит, кстати, далее, 
впрочем, наконец, с одной стороны… Эта группа также достаточно большая и 
коварная.
4. вводные слова, указывающие на приемы и способы оформления мыслей: словом, 
другими словами, иначе говоря, вернее, точнее, так сказать…
5. вводные слова, указывающие на источник сообщения: говорят, по-моему, по 
словам…, по слухам, по сведениям…, по мнению…, на мой взгляд, помнится…
6. вводные слова, представляющие собой обращение говорящего к собеседнику: 
видишь (ли), знаете, пойми, простите, пожалуйста, согласись…
7. вводные слова, указывающие на оценку меры того, о чем говорится: самое большее, 
по крайней мере…
8. вводные слова, показывающие степень обычности сказанного: бывает, случалось, 
по обыкновению…
9. вводные слова, выражающие экспрессивность высказывания: кроме шуток, смешно 
сказать, честно говоря, между нами говор 



Вводные слова

Вводные слова выделяются

запятыми

При встрече двух вводных 

слов запятая между ними 

ставится

Если вводное слово стоит в 

начале или в конце 

обособленного оборота, знака 

не ставится; если же вводное

слово стоит в середине оборота,

то оно выделяется запятыми

Союз а не отделяется запятой 

от последующего вводного 

слова, если образует с ним 

одно целое. После других 

союзов запятая перед вводным

словом ставится


